

# EI Adelanto

### Período quinquenal independiente

## **PRECIOS**

En Baer, grito al mismo.  
Fuera, do » ad.  
Nacieron, a los » id.

#### **Natureza suelta, no sistema**

#### Anuncios y Comunicados, a partir conocimientos.

六

DIRECTOR: D. RICARDO PORTELA PAZOS

NIN. 11

DE MURRER'S GENERAL

## LA SESIÓN DE AGRAVIOS

Pensábamos solamente hacer una somera descripción de la resolución de agravios, pero pensándolo bien, hemos considerado que la tal sección tiene importancia y bien merece que todos en ella nos fijemos, y que por todas estas consideraciones pase a ocupar el primer lugar del periódico.

Hemos recogido bastantes datos y sentimos no disponer de mucho tiempo para puntualizar todas las ideas que se nos ocurren; quédese eso para cuando tengamos más tiempo y vayamos al escenario.

La corporación municipal y los señores adjuntos, componen unidos la Junta Municipal. Reuniéose en pleno el día 29 del próximo pasado Lunes, con objeto de dar o informarse de las quejas o alegaciones que los vecinos podían exponer, si se consideraban perjudicados con la cuota impuesta en el reparto vecinal, suscitativo del impuesto de contribuciones.

Antes de seguir adelante hemos de manifestar que hubo unos cuantos que se creyeron perjudicados y anduvieron de puerla en puesta exigiendo a unos y a otros, para que protestasen, diciéndoles que les ponían tales y cuales cuotas y que el déficit era el 5% por 100. Exageraciones y mentirijillas leves, que nosotros consideramos lícitas en toda propaganda y sobre todo tratándose de intereses, que el que más y el que menos, nadie quiere pagar su farta ni macarrónimo menos.

Sea por esto o por lo que fuere, parece ser que la mesa estaba contraria a los que consideraba revolucionarios, y dispuesta a no admitirles sus reclamaciones.

Creemos sinceramente que no estaban en lo cierto, ni acertaron; bien es verdad que allí a excepción de media docena, si llega a ella, los demás son mudos o lo parecen, y con esa gente poco se puede defender a los que se consideren perjudicados...

Scanos claros y scamos julos.  
Parece ser que se hicieron rebajitas por más de mil pesetas.

Es seguro que no habrá gran razón para hacérsela a ninguno, que desde luego pingaría mucho más por derechos de introducción si hubiera arriendo; en ese concepto y una vez que el Ayuntamiento puede desprendese de esas pesetas, debería hacer la rebaja igualitativamente, casi a prorrateo, con a regla a cada capo y contentar a todos, pues suponemos competencia en los que el reparto hicieron y no habrá tales injusticias, tales exageraciones que permitan desgravar a unos y dejar a otros como estaban.

En esto hay muchas maneras de pensar, pero en cuestión del dinero y de contribución, no hay amigos ni enemigos, sino seriedad, justicia y equidad.

Hay cosas muy buenas en lo del reparto y no hemos de ahondar mucho en el que "lanchas" sea una situación famosa, pero preguntanmos nosotros: ¿en qué, estarás pensando tú que a una pobre mujer que tiene una mala tienda en el Outeiro, si lo apartadísimo, en la aldea, le pone docenas y docenas de pesetas en el reparto, que no las vale la tienda? ¿es por acaso el objeto que esa pobre mujer tiene? pues ya él la conseguido, y privada una familia de un medio de vivir ilegal; así podrás vender más las tiendas próximas, pero la conciencia, la equidad y la justicia, habrán salido un gran varapalo; y lo peor no es eso, sino que con estas cosas no pierden los que las hacen, ellos ganan, ya lo sabemos, pero hacen perder a al que es ageno por completo a tales politiquines de pan para casa y revenderlo a arena.

Hay una porción de gente pobre, verdaderamente miserable que no tiene ni en que caerse muerta. ¿A que incluir esas familias en el reparto? Se da el caso de una señora necesitada que pide limosna, que tiene de propiedad una cuchitril donde niéltase; y esta indigente infeliz, desventurada, por poco se queda sin su palacio el año pasado, y así y todo, entre unas cosas y otras le llevaron siete u ocho pesos, no recuerdo bien; que había tenido que

(pedir prebados) por pago de dos o tres años atrasados de consumo, a razón de tres pesetas; el resto sería por expedientes y multas y sanciones, etc., ello es que lucha, y este año vuelta a encarcelarlo en el curso de renegocios y pagará su cuota... ¡que no cometerá y si se descuida en el pago, acabará por quedar sin sus libertades...

Por eso decíamos que esta gente debía de ser excluida del repasto, y evitar lo que pudiéramos llamar pequeño sarcasmo, de hacer tristeza por comer, al que siempre aguanta.

En cuanto a los industriales y comerciales, ya dimos también nuestro parecer, y son ellos suficientes para defendernos; pero no queremos bajo ningún concepto, "que nadie formule, a fuentes y a locas, cargos contra el periódico, suponiéndolo mancomunado con algo que no sea la estricta justicia; modesto como es, en su contenido, lo que publica".

"Sabemos positivamente que todos los municipales y adjuntos no pecaron con intención, pero si, desde luego, por falta de expresión, de comprensión, de entusiasmo, de calor, de algo en fin, que está reñido con los altos deberes que el pueblo les confía y que están obligados a defender, insidiando a todos por igual, que todos son vecinos.

Deber de todos es velar por los intereses del procurador; deber de todos es contribuir en la medida de lo justo a levantar y sostener las cargas municipales; pero que no vaya lo duro para unos y la benevolencia para otros, de manera tan molada, que choque y llame la atención y dé lugar a revueltas, siempre molestas, y a veces, como ahora, insopitables. Obviando con justicia y equidad, y aún dándole esa transparencia (que no basta ser honrado, hay también que parecerlo), se evitardán muchas revueltas y resquemores, si adormecidas, siempre latentes y dispuestas a salir a la superficie; y el latencio está en eso, en evitarse y en que todo el mundo llegue a tener plena, absoluta confianza en

los regidores de la cosa pública, y vendrá de la mano la paz, la tranquilidad y estamos seguros que esta pauta, este procedimiento, agradará solivianamente al que todos hemos dado en llamar el hombre benevolente y justo, al dignísimo y querido y respetado Jefe político local, nuestro respectable y siempre amado D. Antonio Pazos.

### La infancia, adolescencia, y la juventud

Realmente no es nada, una fuleta, un estacazo de diez mil voltios, así como para matar una hormiga, y apesar de ser cosa tan baladí, pone en edificación a toda la línea... de medroso.

Aquella frasecita de: *¡está eléctrico! está eléctrico!*, que a lo mejor le aplican en casa a *alguna*, cuando por algo se *sobreexcita*, habrá que cambiarla cualquier día por la de *¡está electrocutado!*; y esa es la fija, la más gorda, o la más negra que le puede ocurrir a cualquier proójimo, como que ya no hay más: después de *muerte* muerte, rebada al cabo—

Dijo, habló mucho de unos chismes llamados corla circuitos, que se habían de intercalar en las líneas para evitar en lo posible el daño de tales *aproximaciones* tan *peligrosas*; pero como sinó, todo quedó en ofrecimiento hasta que ocurría una que sea sonada y lleguen los pedazos de alguno al suelo del mundo, nadie se ocupa ni preocupa; después si, todos serán floriqueos; si así no fuera, si no hubiera tales abandonios, no tendría aplicación aquél relato que dice: «nudie se acuerda de Santa Bárbara hasta

que truenan y como este es el país de los milagros, vamos viviendo ignorando si después de electrocutados aun resucitamos.

La introducción y antoinducción pasó; a la menor avería en la línea de alta, ya la tenemos manifesta, y como las empresas explotadoras de todos los negocios son los Dioses salvadores de España, tray que dejarlas tranquilas que extienden sus tentáculos sobre el orbi estorben ó no y a los telegrafistas ó telefonistas que los parten un rayo, ¡muy je ne le veux pas merci!

A lo y al cabo, ya se sabe de incidentes de estaciones y centrales ocurridos en el extranjero; es inenarrable que nosotros tengamos algo de eso para darnos pisto, y nos pongamos a la altura de los grandes países, en donde la electrocavación está a la orden del día; no seríamos sín, elegantes, progresivos y mundiales; íbamos a decir europeos, pero se nos enfadaría, y con razón, Norteamérica y es preferible contentarse al África.

Bueno, pues interín que nida ocurre, démonos con un canto en los pechos por ir escapando de la quema, y a fuerza de golpes ¡quien sabe si conseguimos quedar indemnes para cualquier percance futuro!

Lo que si debía hacerse era llevar todos pintados una calavera y un par de lémures como tienen los portugueses, para asustar a la gente, sino para indicar que somos todos unos cal...

## Sansón y Dalila

La hermosa obra qué cosa frívola hemos visto tantas veces habiendo aquí una pequeña reprise solo que se cambiaron los papeles; no qué Sansón quien perdió la melena, sino Dalila, la que se quedó sin trenza.

Escena por demás graciosa debió ser la ocurrida, por más que no se sabe quien sería el terrible Sansón.

Acaso no pase de una tirguilla de Carnaval, de todos modos el cuento tal como nos lo han dicho, resulta bien traido y nos figuramos el gusto enorme, la trágica asturidad de la pobre Tamala, al despertar pellizco... ¡vaya una gracia diosa! Ni por sueño pensaría ella en ser por un momento, la diva protagonista de la famosa obra del maestro Saint-Saëns.

En pleno carnaval, la Itazana es de oro, acaso haría falta pelo para alguna pieza, o algún sellado para igualar... quien sabe? acaso sea una bala muy grande, o una

larga muy larga y mejor sería así que los del cuento salieran por peteneras diciendo ahora que estamos en Piñata plárgala, lárgeala...

EL CARNÁVAL EN BUEU

Nadie sería capaz de asegurar, ni a apostar un céntimo se atrevería, que después de un silencio turbulento completamente desbariado; frío, lluvioso, de pleno vándaval, de invierno crudo, había de venir un domingo primaveral casi veraniego, claro, de luz reflejante de sol, brindando al placer y a la alegría, dejándonos disfrutar lo poco que va quedando de estas fiestas de carnestolendas, que paulatinamente van languideciendo.

Siempre creímos que las comparsas que con tanta ansia como gusto y entusiasmo se ensayaban y preparaban para salir a la calle, tendrían que dejar su gentileza, su garbo, su gracia y su donaire para mejor ocasión... para otro año, pero la Naturaleza voluble, espíchosa, tornadiza como melindrosa gacela, dio de repente un cambio y de llorosa, humeda, mojadera pegajosa y empalagosa, volviéndose alegre jovial, risueña placentera y con esa transformación trajo la alegría y el contento a los simpáticos comparsistas que de gozo brincaban.

### Los días anteriores

El domingo temprano vimos pasar la comparsa de Bueu denominada *Los de antes*, que sin formación, en grupos se dirigían a casa de su presidente honorario nuestro querido amigo D. Ventura García, a buscar su bandera y salir a saludar autoridades y pueblo.

Obsequiándoles en su casa nuestro amigo con Jerez y dulces y dirigiéndoles frases de aliento para dar principio a la jornada; a su vez los comparsistas obsequiaron a su presidente con sus hermosas canciones; y ya en la calle, enhiesta la bandera azul y rosa, emblema alegre de amor y celos, que es hermosa barcarola dedicada a las bellas buenenses, lanza, arrogante el continente, dominadora la mirada, a la conquista, dando principio a su *tourne*, dirigiéndose al son de hermosas pasodobles a saludar a las autoridades.

Recibíos en el Ayuntamiento ej. concejal D. Ventura García que por delegación actuaba de alcalde, saludándolos en nombre de la corporación y haciéndoles entrega de 25 pesetas en nombre de la misma, después de cantar la comparsa todo su repertorio.

Fueron seguidamente a la ayuntanza y cantaron delante de la administración de nuestro periódico, atención que se agradece. No somos críticos musicales y solo hemos de decir que toda la música fue de nuestro agrado, mereciendo entusiastas aplausos nuestro buen amigo el Sr. Paratcha por su gusto y demás condiciones artísticas. En cuanto a la letra, tiene sus picardías porque si no no tendría gracia y dice muchas verdades para los que quieren entenderlas. Entre sacamos algunas estrofas de las de más enjundia.

En el nuevo presupuesto de arbitrios municipales está muy cara la tarifa de las planas y rodajes que los pobres marineros hoy tenemos que pagar dos pesetas por barril de rata para pescar.

Dicen que en este pueblo se va a hacer una alameda a la orilla del mar, por el medio de la arena.

Hay un señor en el pueblo que tiene interés verdad que la comparsa no salga a la calle en carnaval.

Díjese ased de esas cosas no forme usted ilusiones porque tiene en su cabeza muchísimos goeritos.

Aquí estamos *Los de antes* muy cansados de pedir un muelle para Bueu sin poderlo conseguir.

Marín ten obras de puerto Sanxenxo valle igualando Moaña e Cangas tamén Bueu atrás vay quedando

Por la tarde estuvimos esta comparsa en el Liceo-Casino, en donde cantó todo el repertorio siendo muy aplaudidos y agasajadísimos por la junta, que los obsequió con dulces y jerez y un donativo de 20 pesetas, además el presidente del Liceo dedicóles unas frases de aliento, simpatía y cariño felicitándoles por la elección de presidente honorario y deseándoles muchos triunfos y belleza.

Después estuvieron en el Recreo Artístico, dedicando el resto de la tarde a saludar a caracterizados vecinos, cosechando aplausos en todas partes.

Por la noche la comparsa se dividió en dos para asistir por mitad a los dos bailes que por su cuenta se celebraban uno en Pescadoira, y otro en la Graña, que estuvieron

muy concorridos y terminaron alrededor de las dos. A la comparsa acompañaba una sección de música muy afinada y que compartía los aplausos a los cantores prodigados y que lució en los bailes.

El lunes salió la comparsa para Marín en un vaporito y el martes volvió a recorrer este pueblo y la hermosa parroquia de Beluso a la que aun no habían ido.

A los aplausos de la multitud unimos los nuestros sinceros y que con gusto tributamos a la comparsa *Los de antes*.

### La Banda Española

Otra comparsa notabilísima fué la de «La Banda Española», organizada en la próxima parroquia de Beluso.

Formaban esta alegre agrupación muy bien presentada y admirablemente organizada, varios jóvenes de la pintoresca parroquia vecina, dirigidos por nuestro estimado amigo D. Francisco Paz Ramos.

Su disfraces se componían de una artística combinación de los colores de nuestra bandera.

Precedidos de una numerosa y afinada orquesta y llevando al frente una hermosa bandera de seda, primorosamente pintada, regalo de su bellísima presidenta la simpática Sra. Marina Dávila, recorrió en las primeras horas de la tarde del domingo nuestras calles.

Saludó primeramente a las autoridades, a El ADELANTO y a las sociedades de recreo, y en todos los sitios fué espléndidamente agasajada. Cantó con admirable afinación las bonitas piezas de su repertorio, agraciando sobremanera las intencionadas y alegres composiciones.

Nosotros agradecemos también las cariñosas frases de afecto que al periódico dedicaron.

El lunes dejaron oír su música alegre y reforzona en la parroquia de A dan, regresando a la tarde satisfechos de su excursión y durante la mañana del martes solazaron a los vecinos saludándoles con sus alegres cantos.

Por la tarde de nuevo tuvimos la satisfacción de oírlas en Bueu, cautivándonos su afinación sin que se notase en ellos desmayo ni cansancio, que sería muy natural después de estos días que debieron ser de verdadera prueba para estos animosos jóvenes, a quienes alentamos que no desmayen en sus entusiasmos y podamos aplaudirlos nuevamente en años sucesivos.

Les felicitamos igualmente por el buen acierto que han demostrado al elegir como Presidenta a la bella Sra. de Dávila, justa y merecida distinción que nos complacemos en reconocer, aún a truque de herir

su modestia. Dadas sus relevantes dotes y las bellas cualidades que la adornan, fue un verdadero acierto su elección, pues sobraban merecimientos para que desde el elevado sitial recibiese todos los homenajes de que la hicieron objeto.

En las primeras horas de la mañana del domingo, al organizarse la comparsa, fueron a la casa de la Presidenta a recoger el preciado trofeo e hicieronle objeto de una cariñosa ovación y cantaron un precioso vals dedicado a ella.

En botes y galanas frases el Director hizo la presentación de toda la comparsa, entregándole un elegante y valioso tarjetón con el vals que acababan de cantar y con una expresiva dedicatoria firmada por todos los jóvenes y encartada en un artístico marco, en testimonio de gratitud.

Adelantóse la gentil presidenta a dades la lindísima bandera, dirigiéndole la palabra en estos términos:

Al entregarnos la gloriosa enseña, símbolo de la Patria amada que a todos nos cobra, como venerada madre, debemos manifestarles que bajo ella debéis todos de agrupar sin abandonarla nunca; ella presidirá vuestros actos, guiará vuestros pasos y hará que retoméis satisfechos. Este es mi deseo ferviente.

No de daros las más expresivas gracias por el inmenso honor que me habéis dispensado al hacerme vuestra Presidenta. Esta distinción que, répito, no merezco, os la agradezco en cuanto vale y me obliga a desearos todas las felicidades que yo ansio para mí y estoy segura que vuestra organización y vuestras dedicadas esfuerzos cantados con exquisito gusto y admirable alianza os harán cosechar frutos mil en vuestras excusiones y tendréis un lugar preferente en todos los sitios, acrediados a vuestros merecimientos.

Estos son mis anhelos y hago votos para que mis valencianos se cumplan y a vuestro regreso ya me deis cuenta de si mis deseos se cumplieron.

No bien hubo terminado, atropellados aplausos premiaron esta salutación y los vivas se sucedieron durante largo rato a la Presidenta y a la comparsa.

Seguidamente fueron expléndidamente obsequiados los animosos jóvenes de la comparsa con pastas y licores.

El lunes y martes fueron siempre a primera hora a saludar a la Presidenta, cambiándose breves palabras de salutación. El martes ya de regreso de Buena, por súbita vez fueron a cantar y darle cuenta a su Presidenta de las laudatorias frases

recogidas en sus excusiones, mereciendo especial mención la entusiasta alegria que el Liceo Casino les hizo y la alocución con que el Presidente de dicha Sociedad les animó con frases cariñosas. «Vuestra numerosa y vista comparsa—dijo—merece nuestros plácemes yelogios por su gusto y alianza exquisitos, os deseamos y no duda pasareis victoriosos vuestra hermosa bandera, divirtiéndoles y haciendo gran caudal, y cuando lleguéis al término feliz de la excursión, al dar cuenta de ella a vuestra gentil Presidenta, podéis decir con orgullo que ella ha sido el Hada de vuestra fortuna.»

Se cambiaron los últimos saludos de despedida, que por falta de espacio omitimos, retirándose cada cual a sus cuarteles.

La bandera quedará como preciado trofeo, adornando el elegante salón de la sociedad, en donde se celebraron los bailes.

Como bienvenido migra, damos a continuación algunas estrofas de las que cantaron:

Al extremo de una calle la más central de esta villa, hay una hermosa columna, toda de hierro fundido. Es tan fuerte y elegante que más de cuatro intelijes contra ella muchas voces se dejaron las naticas.

Se hizo un famoso proyecto para hacer una alameda con deliciosos jardines rodeados de palmeras. Quiera Dios que se realice y no sea un sueño más, como las obras del puerto que aun están por empezar.

Adelante las reformas que el pueblo desea tanto adelante todo aquello que signifique adelanto. Y adelante los que escriben el periódico local que adelantando se avanza hacia la prosperidad.

Los bailes de Sociedad. Celebraron las sociedades Liceo Casino y Recreo Artístico ejercicios de sociedad, el domingo y mártes de mayores, y el domingo, por la tarde, el de niños.

En el Liceo Casino, siempre pulcro, atildado, fino, aparecía su salón, como de costumbre tan sencillo, tan elegante, tan mono y al mismo tiempo tan vistoso, que es el cociente de cuantos lo visitan. Aquel soberbio enlace de las iniciativas de la sociedad hecho con eame-

llas blancas y rojas, encuadran perfectamente en aquel lienzo de pared y no se cansa uno de mirarlas.

La orquesta, que es ya un prurito de esta sociedad que sea siempre buena, estuvo muy bien; Puga, el brujo, con su violín hace milagros; Castor, con sus antiparras nos parece divino, un músico a la antigua, sacado de un cuadro de los pintores clásicos. ¡Cuidado si le están bien las antiparras! Y si a mí me hacen gracia que tengo que reírme necesariamente... ¡yo fan sérioll!

El baile de niños fue un modelo de sensatez y cordura por parte de las angelicales criaturas, no había manera de que se arrancasen los pequeñuelos a estirar sus piernas y contonear su cuerpo, pero en fin, para el año próximo ya serán más creciditos los nenes, que no se consuela quien no quiere.

Los picazos lutos de las familias del Liceo, restaron concurrencia a la fiesta infantil.

El baile de mayores del domingo fué un encanto, verdad que la misma falta de familias se notaba. ¡Y cuánto se sintieron! No tanto por no verlos entre nosotros, como por la causa ocasional de su obligada falta. Estuvo muy animado y duró hasta las cuatro, que ya es bastante.

Alguien pensó que sería un aburrimiento; pero únicamente que po-

llos tan galantes y finos como Ramón Salvador y Quinito Domínguez, José Cerqueira, Benito Pazanes, Cabanillas, Ares y otros varios, entre ellos, dos simpáticos lorasteros, Corbal y Senén, no tuviesen ojos, podían aburrirse al lado de tan hermosas muchachas como son Carmen y María Taboada, Manuela, Aurora y Pepa Domínguez, Conchita García Santacilia, Ramona Cabanillas, Carmen y Lola Fernández, Sofía Riobó, Esperanza Bustelo, Adelaida Carrillo, estrellas fijas de primera magnitud, gala y ornato de la sociedad buenense. Hubo también otras estrellas, que podríamos llamar fugaces y variables, pero también estrellas, que del baile del Recreo vinieron al Liceo, tales como Josefina País, Rosario y Eugenia Domínguez, Lucila Domínguez, etc., pero que estuvieron poco tiempo.

A última hora estuvo también en el baile el médico Sr. Calviño y el alumno de medicina D. Luis Prieto. El Presidente hizo los honores con toda amabilidad y cortesana, obsequiándoles luego, sorprendiéndoles nosotros en afable conversación muy de nuestro agrado.

El baile del mártes no estuvo tan concurrido como el del domingo, retirándose a descansar poco después de las dos, obsequiando la

junta a toda la concurrencia con dulces y Jerez.

Fueron muchas las invitaciones que hemos recibido para asistir a diferentes bailes, entre ellas una del Presidente del Centro Recreativo de Cangas.

A todos gracias mil, y como no la hemos recibido del Centro Artístico de esta localidad, sentimos no poder hacer una reseña de sus bailes, que sabemos fueron brillantes. Y basta de Carnaval hasta otro año, que este menos mal, el tiempo sobre todo expléndido.

## NOTICIAS

Morreó a D. Perico  
y seu loro predilecto  
sentimol ben abofellas  
nosas bágoas e noso pésame con elas.

Hemos recibido los estimados colegas «La Voz de Puerto Caldelas» y «El Fustaco» de Marín, con los que muy gustosos establecemos el cambio y deseamos larga y próspera vida.

Hallase bastante enferma la señora de nuestro buen amigo don Juan González, que ha sido ya visitada, deseando que el Señor le conceda algún alivio.

Ha fallecido en Marín el señor cura de Rehón D. Giunersindo Joaquín García Domínguez, tío de nuestro buen amigo D. Ricardo Domenech, médico municipal de aquella villa y al que enviamos nuestro sentido pésame. El cadáver del señor cura ha sido conducido al cementerio de Beluso en una carroza ad hoc de las del servicio fúnebre de Pontevedra, acompañándole además dos carruajes con amigos y deudos. Descanse en paz.

Desciéndase más de lo debido los estanqueros en hacer sus pedidos, resultando luego que el público se encuentra sin tabaco, y sin sellos. Hay que ser más activos, señores estanqueros y servir bien al público.

El pleito pendiente entre los señores Riobó y País y Domínguez Santos, ha sido fallado, por el señor Juez de Pontevedra favorablemente a los dos últimos señores País y Domínguez.

Acompañando a varios marineros fallecidos, para ingresar en la armada, ha salido para Ferrol el contramaestre afecto a este puerto do Andrés Chardón.